

# LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NÚMERO 3677.

Cierre: La de los correos, a las doce de la tarde.  
Palma y pueblos de la línea férrea, seis noche.

Palma de Mallorca.—Sábado 21 de Enero de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

## El "Buque Fantasma,"

Con motivo de haberse representado en la Opera de París estos días esa gran obra de Wagner reproducimos su interesante argumento, y el juicio crítico de Catalte Mendés.

### La ópera

Inmediatamente, la orquesta empieza con furor. El viento, el relámpago, el mar combaten dentro de la noche negra. Las olas se encrespan, los torbellinos se cruzan. Mesclados por momentos a los ruidos de la tempestad, exalta un clamor potente y triste, un clamor que es a la vez una queja y un grito. Oh! de cuanta amargura, de cuanta esperanza cien veces deseada es ese grito, la queja?

Todo el prodigioso fragor del Océano no puede apagar la voz que padece y desea. Alguna vez el huracán se tranquiliza con sordos rumores; un canto se eleva, como la curva serena de un arco-iris. Es una respuesta al grito desesperado que sube del abismo? Es clemente y puro, con languideces femeninas. Sin cesar de quejarse, desciende hacia el alma que se desespera en las profundidades. Entonces se desencadena de nuevo; el viento rompe las velas, destruye los palos, sacude la proa del navío. El grito se repite, todavía más amargo. Se parece ahora a un desafío; se diría que el que grita provoca al combate, todas las potencias del abismo. Entonces, que es esta canción alegre que desprecia el triste clamor y se rie del huracán? Eso son los marineros que cantan dentro del peligro. Su voz es absorbida en el inmenso tumulto. No se oíría más que del furioso ruido del cielo y el mar atravesados por el doloroso grito, si el canto consolador que se ha elevado hace poco no luchara solo, contra toda la tempestad. Y es como la lucha de un Serafín contra un infierno, la sombra y la claridad se entrecruzan, la victoria queda largo tiempo dudosa. Pero he aquí que en fin triunfa el canto angelical; se coloca, y se prolonga sobre el diabólico temporal, y, como bajo el talón de S. Miguel, las mil culebras del mar se retuercen dentro de la claridad definitiva de la melodía.

### El drama

El telón, se levanta. Es de noche. Apenas se ve una ribera bordeada de rocas á pico, y allí bajo, el océano y el cielo oscuros. Los marineros de un navío que acaba de anclar, arreglan las velas, tiran los cables, y riman su trabajo con un canto breve. Hay en ese coro una evidente analogía con la canción alegre que ha despreciado un momento la tempestad en la ópera. Son estos los marineros que cantaban durante el peligro? El capitán está de pie sobre la ribera. Maldice el mal tiempo, que le ha hecho retroceder á siete millas del puerto, en el momento mismo que iba á ver otra vez su país. Es un marinero noruego, un bravo y sólido campesano. Tiene asimismo buen humor en medio de su cólera. «La tempestad se acaba, compañeros! dice á los hombres del equipaje, descansad, pronto volveremos á salir.» El piloto vigila solo, canta la canción del retorno, una copla melancólica y dichosa á la vez; es la convalecencia de ese mal que llaman el mal del país. Alguna vez un golpe de viento interrumpe el cantar, después la ráfaga se aleja, y el piloto poco á poco se duerme murmurando las últimas palabras de su canción.

Luego se percibe en la orquesta el grito desesperado que atraviesa toda la ópera, y en medio de la tempestad renovada, aparece un navío, con las velas de color de sangre, que lanza el ancla con un estruendo formidable.

Un hombre baja á tierra. Es holandés. Es serio, mozo, muy palido. Es aquel cuya voz sobrepasaba el huracán. Es el antiguo blasfemador condenado á errar sobre el mar para encontrar una mujer fiel hasta la muerte. Es el *Judío Errante* del Océano. Oh! cuantas veces ha visto sobre las aguas siempre iguales levantar y ponerse el mismo sol. Siempre la triste mar sobre el cielo impecable. Es el forzado que tiene por condena el infinito. Cada siete años baja un día á tierra para buscar á su constante prometida; pero cuantas veces las mujeres, más palidas que las olas, le han engañado. ¡Infeliz! ya no puede esperar más. Sus dolores, amasados, durante siglos, son un peso que le aplasta. Oh! que suena ya el fin, la trompeta del arcángel que los mundos se abismen de una vez, porque ya no pueden encontrar ya el reposo, que mas dentro la muerte universal! Y del fondo del buque espectro de velas rojas, los marineros maldecidos como su capitán, repiten su fúnebre invocación.

Pero hé aquí, que, cordial y jovialmente Daland, el marino de Noruega, celebra la bienvenida del Holandés. Daland tiene una hija; el desesperado se acoge á la esperanza.

Todas las muchachas jóvenes no son infieles; esta puede ser que le ame. Enseña sus riquezas á su padre atontado, y pronto los dos navios se alejan juntos hacia el país de Daland, mientras que el piloto y los marineros empiezan á cantar

en coro la copla melancólica y dichosa del retorno.

Estamos ahora dentro de una sala baja, con paredes de madera y el techo con grandes esculturas. Hiladoras cantan hilando; mil carretes ruedan dentro esta graciosa melodía. Pero á Senta la hija de Daland, no le gusta la canción preferida de sus compañeras. Extática, no quita nunca los ojos de un retrato colgado á la pared, y que representa á un hombre grave y moroso, vestido de negro. La canción que canta cuenta la lamentable historia del marino holandés, condenado por una blasfemia á errar sobre el mar mientras no encuentre una mujer fiel hasta la muerte.

Esta balada hace estremecer. Se adivina la emoción de Senta, mientras que ella canta, que un deseo inaudito le impugna sin descanso. Oh exquisita concepción! La tarde, ante el apacible hogar ella, la joven alma ingenua, ha sonado siempre, mientras que el viento del mar gritaba á lo lejos, ella ha sonado al desterrado del amor que se lamenta dentro la tempestad; ella quisiera, aunque con el precio de su vida, ser la seductora prometida al castigo, y, porque ella es un ángel, se siente devorada de misericordia por el demonio.

«Oh! que el parezca: soy yo quien le amaré fielmente hasta la muerte! Ni las carcajadas de sus compañeras, ni los insultos alarmados del cazador Esick, su novio, atentan al de su sublime deseo. Y, enseguida, da un grito terrible, porque he aquí, frente á ella, el siervo marino, del cual ha contemplado cien veces el retrato colgado en las paredes. Este encuentro en medio del silencio espantable de la orquesta, silencio interrumpido por los sordos latidos de corazones oprimidos, es tan portentosamente patético que uno se queda inmóvil como la misma Senta, y lágrimas de angustia os vienen á los ojos. —Pues bien, ella no renunciará su destino.

Acepta el esposo que su padre le ofrece, y, en una admirable escena, bendice al Holandés arrastrado que ve abrirse el cielo dentro los ojos angelicales de Senta.

Dentro un puerto, los dos navios están anclados. Los marineros noruegos bailan y bromean con sus amorosas muchachas de costumbres poco salvajes, allí se desarrolla, alegre y fuertemente rimado, el coro que ya se ha oído en los rosplandores de la tempestad. Pero ningún canto se eleva del buque holandés, y, como no hay nada más inoportuno al ruido y á la alegría que la tristeza y el silencio, todos, marineros y muchachas, desprecian con injurias y socos palabras el reposo de los marineros condenados. Entonces bruscamente estos se levantan, lívidos, centenarios con largas barbas blancas. Oh! como su grito siniestro domina todos los gritos alegres! Es en vano que las risas y las danzas vuelvan á empezar; el miedo hace balbucear las voces y temblar las piernas y siempre aumenta el coro lúgubre, tanto que al fin, tirando sus vasos al suelo medio vacíos, los noruegos desaparecen con ademanes de espanto.

Mientras tanto Esick persigue á Senta. Es posible que le abandone para casarse con un desconocido? Ella se acuerda de las viejas promesas de los primeros amores? Hay de mil Senta ama al cazador Esick; á la voz de su prometido, ella no tiene valor de retirar la mano que tan amenuedo le ha ofrecido; es en vano que la noble ambición del sacrificio le devore, ella se siente emocionada, vencida y cuando el Holandés entra bruscamente, Senta va á dejarse caer en los brazos del que había amado.

La cosa está resuelta. No hay duda posible para el marino maldecido; como por tantas otras, ha sido engañado por la hija de Daland. ¡Al mar! ¡Al mar! ¡Al mar! ¡por toda la eternidad! Y los marineros del *Buque Fantasma* contestan con gritos fúnebres al grito de su capitán. Las velas rojas oscilan al viento, levantan el ancla, es necesario volverse pronto para no hacerlo á la noche con la tempestad, dentro el infierno. Qué desencadenamientos en la orquesta y cómo el temporal, el furioso temporal, vuelve á empezar con estruendo. «Yo estoy maldecido; ¡se ha salvado!» dice todavía el negro capitán y dejando á la multitud espantada de su nombre proclamado, desaparece blasfemando.

«Pero Senta le seguirá! Vanamente su padre, sus compañeras, Esick, la retienen; ella se desliza de sus brazos, sube una roca, y se precipita en las aguas y dirigiendo al Holandés ese grito seductor; «Yo te amo y te seré fiel hasta la muerte!»

Entonces se abisma á lo lejos en el mar el *Buque* del condenado, y pronto se ve aparecer dentro las nubes á Senta y al Holandés, pareja transfigurada y gloriosa, mientras que se desarrolla en la orquesta, la melodía angelica de felicidad eterna.

Tales dentro de su simplicidad dolorosa ese drama musical, y nosotros no hemos siquiera intentado—conociendo la insuficiencia de nuestra palabra—de expresar las bellezas poéticas y musicales de que abunda. Está envuelta completa-

mente de tinieblas y tempestades; es él mismo como un gran buque batido sin cesar por el temporal; todos los vientos del abismo soplan, todas las voces de las Cortes, y que la venida prematura de los liberales al Poder le parece un salto en las tinieblas. Estudió varias soluciones y todas ellas le parecieron deleznales; tanto, por lo menos, como el actual Gobierno.

Al hablar de la crisis última se lamentó de no poseer independencia para discutirla. No revelaba esta misma amargura una rectificación de su actitud pasada?

Mostróse el señor Romero Robledo poco codicioso de presidir un Gobierno, y como consuelo de no alcanzar esa posición, trajo á cuento los nombres de grandes personajes españoles que tampoco lo lograron.

—Y en cambio—dijo—la han conseguido muchos...

López Ballesteros dijo «montecatos», después de consultar y meditar delante de sus compañeros la sustitución. No fué esa la frase, ni es propia la auténtica para las letras de molde. Pero, con ser impubescible la empleada por el presidente del Congreso, es menos despreciable que la aparecida en el telegrama de *El Imparcial*.

Nadie sospechó allí el menor agravio concreto, y todos abandonaron «El Romero» formulando diversos juicios y comentarios; pero afirmando y aun doliéndose de que el señor Romero Robledo hubiese de puesto su belicosa actitud y restablecido la cordialidad de sus relaciones con el Gobierno.

Esta es la verdad, y autorizados por el señor Romero Robledo, cumplimos la obligación de restablecerla.

Resulta, pues, que el presidente del Congreso no sólo se encuentra en la actitud en que lo habían presentado *El Imparcial* y el *Heraldo*, sino que según la autorizada versión del señor Suárez de Figueroa, ha restablecido la cordialidad de sus relaciones con el Gobierno.

No existe, pues, el motivo que ha servido de pretexto estos días á la Prensa para hablar de las dificultades con que suponían tenía que luchar el Gabinete para reanudar las sesiones.

El señor Romero Robledo continuará, por tanto, en la presidencia del Congreso, tanto en la que puede prestar excelentes servicios y contribuir á la prolongación de la existencia de las actuales Cortes.

CUENTOS DEL SÁBADO

## El héroe

Fuera oíase el mismo susurro de la nieve que caía.

Dentro, las llamaradas del fuego de leña que ardía en el hogar, iban á reflejarse con fulgores extraños en los cristales de la ventana, cubiertos por fuera de blancos copos.

Bajo la gran campana de la cocina crepitaban los troncos, al quemarse, y las chispas saltaban en haces brillantes; se perseguían, se balanceaban en el aire, y acababan por perderse en lo alto de la chimenea.

De ésta pendía una sucia cadena, que, sujetaba el caldero donde cloqueaba el potaje de los criados de la venta. Un banco de nogal, bruido por el roce y empujado por los años, daba honores de estrado á la cocina, y unas cuantas sillas, de asiento de esparto y esqueleto de haya, formaban círculo alrededor de la piedra calomada por el fuego.

Junto á las llamas un gato enorme, rubio, dormía, con la cola enroscada al cuerpo y la cabeza entre las manos. De cuando en cuando levantaba la cabeza, y abriendo los ojos, de un color anaranjado, sin pupilas, los pasaba por la cocina, y volvía á su anterior sueño. Sin duda todo aquello no valía la pena de haberle despertado.

Cuando entramos arrebicaba el nevaco. Veníamos caídos, y antes de que nos sirvieran la cena, unas sopas de ajo con huevos y un trozo de carne asada sobre las ascuas, tuvimos que acudir los capotes, cubiertos de nieve, y patear duro sobre los guijarros, que pavimentaban la cocina, para entrar en calor.

Después nos sentamos en una silla para esperar la cena.

En el banco de nogal, un viejecillo, lido en una manta, y con una gorra de piel calada hasta los ojos, se calentaba las manos sobre la lumbre.

Tenía las orejas pequeñas y rojas, y por encima de ellas y por debajo del gorro de piel aparecían unos mechones de pelos, blancos, hirsutos. Las cejas, también blanquitas, pobladas y tiesas daban singular contraste á unos ojos grandes, limpios, candidos. Y á partir de los ojos, la piel de su cara iba arrugándose, replegándose en ondas concéntricas hasta terminar en la boca, sumida, desdentada.

Cada vez que el viejecillo hablaba parecía que se había solido; los cordones de una boina, cuya abertura era aquella boca. Tiraban de los cordones, y la boca

volvía á frunciarse, sin acabar de pronunciar la palabra ya comenzada.

En las sillas de cuerda sentábanse arrieros, mozos de mulas y un guardia civil qua, con las piernas tendidas hacia el hogar, el fusil entre ellas, el cuello del capote levantado y el tricorneo sobre la frente, paseaba miradas de autoridad sobre los presentes.

Un arriero dormitaba, tendido sobre dos sillas; otros dos fumaban; uno que hacía el cuarto se sacudía, con una vara de acebuche, la pierna izquierda, y contemplando, admirado, las nubes de polvo que se levantaban para buscar el agujero de la chimenea, decía sentenciosamente:

—¡Míá qué otra!

El viejecillo miró á la ventana, y dijo:

—¡Como en Pedroches!

Nosotros callamos. Tampoco hablamos los demás, y durante algunos minutos sólo se oyó el crepitar de los troncos al quemarse.

El arriero que estaba echado sobre las sillas se incorporó, sacó un papel de fumar, un pedazo de puro y una navaja. Picó concienzudamente un poco de tabaco, lo desmenuzó entre las palmas de las manos; hío un cigarrillo y lo encendió en las brasas.

Después dió una chupetada vigorosa, y se envolvió en una nube blancuza. Entonces pudo decir, mirándonos á nosotros:

—El abuelo es héroe.

El de la vara se sacudió de firme en la pierna, y convencido de que la cantidad de polvo era la que correspondía á la importancia de la sentencia, repitió:

—¡Míá qué otra!

El viejecillo miró, y dijo:

—No vale la pena.

—¿Qué es ello?—preguntamos.

Siempre que hace una noche como ésta, me acuerdo de los Pedroches, y éstos quieren que lo cuente. No tiene importancia.

—Por qué no lo cuenta?

—Son cosas viejas. Pero si lo quieren saber, oigan.

Y los ojos del viejecillo adquirieron un azul más intenso, y los cordones que parecían sujetar el fruncido de su boca, se descubrieron del todo.

—Yo tenía veinte años—comenzó diciendo—Todos los hombres útiles del pueblo habían cogido las armas; los unos estaban en la facción, los otros con el Gobierno. A mí me llevaron con la tropa, y á los pocos días de estar en el Ejército, como sabía leer y escribir, me hicieron cabo. Quince días llevábamos en el campo los de mi columna, y no había oído disparar un solo tiro. Cuando pensaba que había de llegar ese momento me temblaban las carnes.

Una noche, en el pueblo donde estábamos alojados, recibimos la orden de reforzar una brigada que al día siguiente entraba en operaciones. Eran las once cuando nos pusimos en marcha; nevaba como ahora, y un viento fuerte del Norte nos embullaba en la cara los copos de nieve. Se nos había prohibido hablar y fumar, en cambio los oficiales nos instigaban para que redobásemos el paso. La nieve que cubría el camino apagaba el ruido de la marcha. Nos apretábamos unos contra otros, no sé si para mitigar el frío ó para disimular el miedo. Yo confieso que lo tenía, y que á cada momento creía ver aparecer por todas partes millares de boinas.

—Míá qué otra!—dijo interrumpiendo el del acebuche.

—Boinas—repitió el viejecillo, y continuó:

De pronto resonaron unos golpes sordos. Sin hablar nos miramos los tres ó cuatro que íbamos juntos. Era un jinete que venía á galope por la carretera. Habló con el jefe de la columna, y á poco hicimos alto. La nieve seguía cayendo, no nos invadía el frío, se agarrotaban los dedos que sostenían el fusil y nos castañeteaban los dientes.

Nos dijeron que á pocos metros estaba la retaguardia de la brigada que íbamos á reforzar. La nieve que caía parecía más blanca; era que comenzaba á amanecer.

El jefe de la columna, un joven de barba negra, pasó, á caballo, por ambos flancos, revistándonos. Después desenvainó la espada, nos hizo calar la bayoneta y sólo dijo con voz tranquila:

—Vamos.

Nos pusimos en marcha á paso ligero; de pronto resonó una descarga, y uno de los que iban á mi lado cayó. No le miré, pero sentí deseos de huir. No pude. Los de atrás, los de los lados, andaban más de prisa, me empujaban, me llevaban. Cesó de nevar. Sonó otra descarga, y otra. Cayeron otros cuantos, y entonces apreté el fusil con las manos y quise disparar. Los compañeros quisieron hacer lo mismo.

Un oficial nos dijo:

—No tirar! ¡Aprisa! ¡Aprisa!

Redoblamos el paso. Delante de nosotros se descubría un repecho, y por entre la nieve se levantaban plumeritos de humo. La brigada se abría en ala para rodear la altura; nosotros atacáramos por el centro.

Comenzamos á subir. Los de arriba

disparaban sin descanso. Caían las balas casi tan juntas como antes los copos de nieve. Una voz dijo: «¡Fuego!», y mientras corríamos, disparé. Nos envolvió el humo. Cuando pude ver, los carlistas estaban á cien pasos. Las boinas rojas se destacaban en la blancura de la nieve. Seguí corriendo; habían caído los que andaban á mi lado. No vi más que una bandera, que sostenía un carlista que llevaba boina blanca y un revólver en la mano derecha.

Una voz me gritó:

—Tómala.

Hundi la bayoneta en una masa blanda; algo caliente, me salpicó la cara, y un fogonazo me cegó. Me agarré á la bandera, y caí rodando.

El viejo se calló, apagóse el intenso azul de sus ojos, empujó los leños del hogar con el pie, y con voz tranquila dijo:

—Cuando salí del Hospital me dieron una cruz.

El del acebuche creyó llegado el momento solemne; se sacudió de firme en la pierna, y puso como comentario:

—¡Míá qué otra!

EMILIO DUGL

## Por telégrafo

Extranjero

Violación de la neutralidad.—Cañones. Llegada de Stoessel.

Madrid 20 á las 20

Pekin.—El Gobierno se queja por no haber recibido la circular que dirigió Rusia á las potencias sobre la violación de la neutralidad efectuada por la China.

Liao-Yang.—Han sido enviados á esta plaza 150 cañones.

Shanghai.— Llegó el general Stoessel á bordo del vapor «Australia».

Seguridades á los EE. UU.

Madrid 20 á las 20

Washington.—El Gobierno ha recibido seguridades de las potencias de que no se intentará nada contra la integridad del territorio de la China.

Temporal

Madrid 20 á las 20

Desde Pontevedra comunican que allí se ha desarrollado furioso temporal.

El mar se halla muy embravecido.

Los buques han tenido que suspender sus salidas; y en aquel puerto se refugiaron otros, huyendo del temporal.

Lotería Nacional

Madrid 20 á las 13 (URGENTE)

En el sorteo celebrado hoy ha sido premiado con 160.000 pesetas el número 12 despachado en Jerez de la Frontera.

El segundo premio de 80.000 pesetas ha correspondido al número 3.781 despachado en Sevilla.

El tercer premio de 35.000 pesetas ha correspondido al número 11.393 despachado en Málaga.

Con 3.000 pesetas cada uno han sido premiados los números: 17.283, 26.209, 11.239, 19.772, 32.944, 32.844, 25.240, 10.315, 19.604, 10.524, 22.461, 24.911, 20.751, 5.387, 5.972, 30.247, 8.321, 20.942, 9.310, 49.114, 36.592, 36.794, 20.204, 33.155, 30.125, 32.917, 10.128, 17.747, 2.366.

FABRA

AL PÚBLICO

El antiguo establecimiento de Antonio Bestard titulado Hornos de Can Bansa de la calle de Misid número 1, queda trasladado en la calle de la Cordelería número 50, en el cual se continuará la confección de bolos y nadas fino de toja clara, quedando subsistente la Sucursal de la calle de Cervera número 1 y 3. Cordelería núm. 50. Cervera núms. 1 y 3

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores El acreditado vapor

Isleño

Saldrá el lunes 23 de los corrientes para

CETTE Y MARSELLA

admitiendo á pasajeros y carga por dichos puntos.

Para informes y despachos Oficinas de la Isleña Marítima.

NOTA.—La carga se recibe sobre muelle todos los días laborables hasta las 4 tardes.

# El Siglo

## GRAN COMERCIO DE TEJIDOS Y NOVEDADES PARA SEÑORA DE MIGUEL LLAUGER, Jaime II número 118 y Flatería 51 al 57

Teniendo que cambiar de local participo á mi distinguida clientela y al público en general que desde el lunes día 9 empezó una liquidación con fabulosa rebaja de precios, en todos los artículos. A fin de que la venta sea más facil registrá PRECIO FIJO.

### ALCANCE DE LA NOCHE

+

## Don Juan Nicolau y Pol

HA FALLECIDO

Q. E. P. D.

Su hijo, hijas, hija é hijo políticos, nietos, hermanos y demás parientes participan á sus amigos y conocidos que rueguen á Dios por el alma del finado y se sirvan asistir al funeral que se celebrará el lunes 23 del corriente, en la iglesia parroquial de Santa Cruz, á las once de la mañana por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente

El Excmo é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia para cada misa, comunión ó parte del Santísimo Rosario que en sufragio de su alma se le aplique

### Los sucesos de Alcalá del Valle

**Auto de sobrelamiento libre**

La *Gaceta* publicó anteaer el voluminoso auto desobrelamiento libre, dictado por la Audiencia provincial de Cádiz en el sumario instruido por orden del ministerio de Gracia y Justicia, en averiguación de si eran ciertos ó no los tormentos y martirios realizados contra los presos con motivo de los sucesos de Alcalá del Valle, ocurridos el 1.º de Agosto de 1903.

De los ochenta y tres resultandos que se contienen en el referido auto, se deduce que, á pesar de los edictos publicados en los periódicos oficiales invitando á todo el que pudiera aportar algún antecedente útil al esclarecimiento de los hechos, para que lo pusiera en conocimiento del Juzgado, nadie se presentó, y según aparece en la causa seguida por la jurisdicción de Guerra, ninguno se ha quejado de malos tratos en las primeras declaraciones, y solo lo hicieron cuando, elevada la causa á plenario, se les recibió declaración con cargos, atribuyendo la idea de formularlos á Mariano Sueserri, persona de malos antecedentes y considerado por la Policía como el hombre más peligroso de Málaga.

Se hace constar en dichos resultandos que, al ser conducidos los detenidos á la cárcel de Ronda, se les trató con todo género de consideraciones, como durante su estancia en ella; pues en el informe emitido por la Real Academia de Medicina se dice que es imposible que los individuos, con las lesiones que lógicamente se suponen, dados los hechos consignados en cada uno de los 23 casos que se consultaron, pudieran emprender, de uno á cinco días después, una marcha á pie, de cinco leguas, sin demostrar gran cansancio, siendo imposible que sobrevivieran á sus lesiones; no pudiendo, científicamente, admitirse que todos su-

rasen sin tratamiento de médico, ni mucho menos que los pacientes quedasen en un estado de aparente normalidad, sin que pudieran conocerse ni sospechase las violencias de que habían sido objeto.

Reconocido detenidamente por los facultativos Salvador Mulero, que decía tener los testículos atrofiados por el martirio, dictaminaron que no está castrado: que es potente, que de haberse producido la impotencia ó castración por traumatismo, hubiera dejado huellas de su existencia, y que aún cuando hubiera podido curar por el sólo esfuerzo de la naturaleza, se trataría de caso que hubiera exigido imperiosamente la asistencia facultativa; y respecto al hecho de que una mujer abortó en la cárcel de Alcalá del Valle á causa de los malos tratos recibidos, afirman que ni se verificó el aborto, y que, ni antes ni después, ha podido comprobarse que estuviese embarazada.

En el resultando núm. 28 se hace constar que Andrés Muñoz Villalón falleció á consecuencia de pleuresía del lado derecho, adquirida con anterioridad á los sucesos y no á consecuencia de martirios.

Y así sucesivamente se comprobó, en las diligencias de inspección ocular y reconocimientos facultativos, que ninguno de los presos presentaba señales ni cicatrices que demostraran la efectividad de los martirios; apareciendo en el sumario que casi todos los individuos que formularon las quejas se hallaban procesados por sedición, y que el movimiento sedicioso de Alcalá del Valle tenía en su origen y desenvolvimiento carácter anarquista, como pudo deducirse de los testimonios de cuantas personas en Alcalá del Valle alguna significación social ó económica, de reconocida é intachable honradez.

Y, por último, en el fallo, después de sobrellevar libremente, se manda deducir testimonio para proceder contra los denunciadores.

**Trabajos de amarre**

Más tarde el vaporcito *Cabrera* salió de nuestro puerto para remolcar al *Concetta*.

Este trabajo duró algunas horas. A las doce del día el buque italiano quedó amarrado en el espigón del muelle.

Estas maniobras fueron presenciadas por numeroso público.

**Asuntos municipales**

Durante la próxima semana estarán encargados de los servicios de inspección, los concejales señores D. Antonio Ramis de Beneficencia y Sanidad; D. Jaime Roselló, de Gobierno y Policía; y D. Juan Oliver de Ensanche y Murallas y de Obras.

Se ruega se presenten en el negociado de reemplazos los herederos del soldado Bartolomé Bover Cabrer, del Batallón Provisional de Puerto Rico núm. 5 afecto al Regimiento de Infantería de Guadalajara núm. 20

Para el próximo lunes se hallan convocadas las Comisiones de Gobierno y Policía y de Alumbado.

Por falta de número esta mañana no ha podido reunirse la Comisión de Obras; está convocada para celebrar sesión el próximo martes.

En la Alcaldía se ha recibido una comunicación del Gobierno de provincia comunicando una orden de la superioridad para que se haga un empadronamiento de las canteras existentes en este municipio, haciendo constar detalladamente los días de trabajo durante el año, metros cúbicos arrancados de material, clase de este, precio del metro cúbico, número de trabajadores con expresión de sus edades, precio de los jornales, destino según sea en arranque, arrastre ú hornos, aparatos mecánicos con expresión de si la fuerza es de sangre, de vapor ó de agua, número de trabajadores muertos, heridos y contusos con expresión de la causa que lo ha motivado.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Fomento, acordando proponer al Ayuntamiento que conceda permiso á D. Luis Clar para instalar un motor de gas de un caballo de fuerza, en la calle de la Alfarería.

A D. Fernando Truyols para instalar otro motor en la calle de la Portella

A D. Bartolomé Borrás para instalar un motor eléctrico en la calle de la Palma.

Y también acordó proponer la aprobación de varias cuentas.

**Soldado herido**

El cabo de la guardia civil del puesto de Inca, con fecha 13 comunica al señor Gobernador, de la siguiente manera, el hecho que en nuestra edición de ayer dábamos cuenta:

«Habiendo llegado á mi noticia á las 17 de ayer, que en las afueras de esta población había sido herido Guillermo Pons Palleras, soldado del Regimiento que guarnece esta ciudad, me personé en el cuartel del mismo, é interrogado el citado soldado, manifestó que sobre las 15 hallándose en el interior de la casita llamada de *Can Rabasó*, distante de ésta unos dos kilómetros, en unión de la joven Magdalena Cabrer Gual, dueña de la misma, con la cual tiene relaciones amorosas, llegó un hermano de aquella llamado Bartolomé y sin decirle palabra alguna le acometió con un azadón, dándole varios golpes con los cuales le produjo, una herida en el costado derecho, grave según opinión facultativa y contusiones en diferentes partes del cuerpo, dándose á la fuga el expresado sujeto después de cometer el hecho.»

**Fabricación de tejidos**

Hace algunos meses fué cerrada la importante fábrica *Industrial Malonesa* habiendo liquidado la compañía que la explotaba.

En *El Bien Público* de Mahón del jueves último leemos lo siguiente:

«Bajo el nombre de «La Fabril Malonesa» en breve abrirá sus puertas para la fabricación de hilados y tejidos, la antigua fábrica de Calafiguera, «Industrial Malonesa», la que, según parece, ha sido arrendada y será administrada por sus mismos arrendadores.

Sabemos que se activan los preparativos para comenzar muy pronto sus trabajos y celebraremos que la nueva administración sea más venturosa que sus anteriores.

**Competencia**

A instancia del interesado publicamos las siguientes líneas:

«Las disposiciones legales no tienen efecto retroactivo; no teniendo, dejan de ser aplicables á los derechos adquiridos al amparo de las leyes, puesto que de no ser así desaparecerían los títulos científicos y los adquiridos por oposición y concurso.

Lo manifestado es tan vulgar, tan claro y evidente que no hay persona alguna que deje de conocerlo. En fuerza de lo indicado entiende el Sr. Mayol,

que el artículo 185 del Reglamento de policía de los animales domésticos, sólo es aplicable á las vacantes que ocurran, y á los nombramientos de Inspectores provinciales que se creen después de publicado. Y que es una falta de respeto á los nombramientos de la Monarquía y á las disposiciones estatuidas, no acatar sus nombramientos y destituir á los funcionarios, de los cargos que obtuvieron por sus méritos al amparo de la ley; por cuyo motivo protestó D. Juan Mayol y Malondra, el nombramiento de D. Gabriel Martorell y Rubí.—Juan Mayol.»

**Una desgracia**

Entre la Alquería Cramada y el predio *Son Oread* de Mahón ocurrió el siguiente suceso:

El aparceró de dichos terrenos, al retirarse á su domicilio, procedió á quitarse una pistola que llevaba en la cintura y al hacerlo se le disparó el arma, infringiéndose una herida de pronóstico reservado en la región del vientre.

El Juzgado instruye el oportuno expediente.

**Tómbola de la Cruz Roja**

Relación de los objetos recibidos durante el día 18:

Quince docenas botones, regalo de D. Bartolomé Juan Rosa.

Dos botinas árabes, id. de los señores Bujosa y Cuni.

Un alfilerito, id. de doña María Llofríu.

Un elefante cartón piedra, id. de don C. F.

Un jarrón florero, id. de doña F. M.

(Se continuará.)

**Los monárquicos y un Te Deum**

Desde hacia algunos años era costumbre que el día 23 del actual, día en que se conmemora la fiesta onomástica de S. M. el Rey D. Alfonso XIII, se celebrara en la Catedral un solemne *Te Deum*, que costeaba el Ayuntamiento, en acción de gracias para que el monarca continuara gozando de buena salud.

Las discusiones que recientemente se suscitaron en el seno del Ayuntamiento con motivo de las funciones religiosas, han hecho que el Alcalde no propusiera la celebración de aquel *Te Deum*, toda vez que la mayoría no estaba conforme en que se celebrara.

Esta mañana en el despacho de la Alcaldía y por iniciativa del Alcalde señor Planas, se acordó que los concejales monárquicos, de su peculio particular, costearan aquel *Te Deum*.

A dicha función están invitadas todas las autoridades civiles y militares.

El *Te Deum*, se cantará el próximo lunes en la Catedral.

**En la Audiencia**

El próximo lunes no habrá Tribunal por ser el cumple años de S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

**Señalamientos**

El martes á las diez y media tendrá lugar en la sala de esta Audiencia provincial, la vista, en juicio oral y público, de la causa seguida en el Juzgado de instrucción de la Lonja contra Bartolomé Monblanch Moranta por el delito de hurto de una gallina á Juana M.ª Cañellas.

Representará el Ministerio Público el Teniente fiscal Sr. Quintana y la defensa del procesado correrá á cargo del letrado Sr. Socías (D. Francisco).

A las once y media tendrá lugar la vista, en juicio oral y público, de la causa seguida en el Juzgado de instrucción de Inca contra Andrés Pol Terrasa por el delito de disparo de arma de fuego y lesiones.

Representará el Ministerio Público el Abogado fiscal Sr. Rodríguez y la defensa del procesado correrá á cargo del letrado Sr. Socías (D. Francisco).

**Una circular**

En la *Gaceta* aparece una circular del señor Maluquer, fiscal del Tribunal Supremo, ampliando la de 29 de Noviembre del año pasado, en la que llamaba la atención á los fiscales de las Audiencias acerca del error, bastante frecuente, de calificar de simple hurto el apoderamiento de alambres telegráficos y telefónicos.

A que no existan dudas tiende esta nueva instrucción, en la que se determina lo siguiente:

«Todo corte y hurto de alambres que transmiten el telegrama, el telefonema ó la energía eléctrica, sea cualquiera el uso á que se le destine, debe ser castigado con arreglo á lo dispuesto en el artículo 275 del Código penal, sea el daño causado de mucha ó poca importancia; pues no se castiga el valor ó perjuicio material, sino la perturbación que el delito origina en la marcha corriente de la sociedad.

El citado artículo, que castiga la interrupción de las comunicaciones, es de perfecta aplicación al caso de que se trata; porque desde el momento en que la ley de 23 de Marzo de 1900 y el reglamento de 7 de Octubre último reconocen á las instalaciones eléctricas el carácter eléctrico de servicios de utilidad pública, haciéndolas objeto de concesión

administrativa, permitiéndoles el establecimiento de servidumbres forzadas, y la expropiación en su caso, y amparándolas con la protección de las autoridades administrativas, á las cuales se faculta para imponer multas por la infracción de dichas disposiciones, remitiendo á los Tribunales el castigo de las contravenciones cuando, por su gravedad, cayesen bajo la sanción del Código penal, es evidente que la destrucción ó corte de los cables conductores de energía eléctrica constituyen un atentado al orden público, y se encuentran comprendidos en el referido artículo 275, por ser, á no dudarlo, medios de comunicación del fluido eléctrico entre la fábrica que lo produce y el mecanismo que lo utiliza, ya sea tranvía, alumbrado ó explotación de otra índole.»

**Una Real orden**

Por el Ministerio de la Gobernación se ha dictado una Real orden que reviste interés para las corporaciones provinciales y municipales.

En dicha disposición se encarga á los gobernadores civiles que formen expediente á todos los Ayuntamientos que hayan contratado con agentes el cobro de láminas ó intereses de la Deuda sin la necesaria autorización de la superioridad, y que exijan las responsabilidades consiguientes á las corporaciones y entidades que hubiesen intervenido en los contratos que por disposiciones anteriores que se ratifican ahora, tienen vicio de nulidad.

Además se dispone en la real orden de referencia que se dé traslado de ella al ministro de Hacienda para que no se interrumpa el riguroso orden de antigüedad en el despacho de la emisión de láminas que por el mismo centro se tiene dispuesto.

**Alcances**

Tienen ajustados sus alcances los soldados que se expresan á continuación.

Antonio Ribas Frontera, de Palma; Adolfo Vidal Genovart de idem; Antonio Serra Ramaso, de San Rafael; Antonio Tur Tur, de San Mateo; Antonio Jaime Ginart, de Palma; Antonio Moner Llobera, de Sansellas; Antonio Rebassa Palmer, de Pollensa; Antonio Font Frontera, de Alaró; Bartolomé Pomar Valls, de Montuiri; Bartolomé Pons Cañellas, de Binisalem.

Bartolomé Artigas Sansó, de Palma; Gaspar Vallés Borrás, de Binisalem; Ignacio Santos Diaz, de Campos; Jaime Barceló Orgel, de Felanig; Jaime Homar Bordeny, de Alaró; Juan Bautista Oliver, de Sóller; Juan Oliver Barceló, de idem; Jaime Sampol Homar, de Alaró; Jaime Ribot Covas, de Palma; Miguel Portell Literas, de id.; Miguel Amengual Reines, de id.; Manuel Alcover, de Lloseta; Miguel Gayá, de Felanig; Pedro Riera Suarez, de Buñola; Pedro Quetglas Quetglas, de Palma y Vicente Tur Palerm, de San José

**En el Circulo de Obreros Católicos**

Mañana en esta sociedad se celebrará una velada literario musical dedicada á Jesús, María y José.

El programa es como sigue:

**Primera parte**

- 1.º «Sinfonía» por la orquesta que dirige el maestro señor Coll.
- 2.º «Conferencia» la que está á cargo del Rvdo. Sr. D. José Auba.
- 3.º «Aria» por el aplaudido baritono D. Lorzoz Prohens.
- 4.º Primer acto de la aplaudida zarzuela en catalán, denominada «La Repartidora» por la Catedral de declaración que dirige el señor Pol, y concertada por el señor Coll.

**Segunda parte**

- 1.º Pieza musical.
- 2.º «Romanza», por el Sr. Prohens.
- 3.º Segundo y último acto de la ya citada zarzuela.

**Cartera del obrero**

En Sóller, el sábado próximo, en el Centro de *Albani* se celebrará una conferencia sociológica á la que asistirá el compañero Roca de esta ciudad.

La Junta directiva de «La Recompensa del Trabajo Lluichmayorense» ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente: Sebastián Vidal Mut.

Vicepresidente: Juan Mulet Roig.

Tesorero: Juan Tomás y Tomás.

Contador: Juan Noguera Salvá.

Secretario 1.º: Andrés Vidal.

Id. 2.º: Pablo Salvá Gener.

Vocales: Esteban Puig Mas; Miguel Contesti Tomás; Bernardo Clar Tomás; Jaime Sivera Coll.

Recaudadores: Julián Felu Salvá y Miguel García Cardell.

**La Igualdad**, de Marratxí ha reformado la Junta Directiva en la siguiente forma:

Presidente. — Mateo Cañellas Cate llas.

Vicepresidente. — Marcial Ramis Ramis.

Secretario 1.º — Bartolomé Amengual Amengual.

Secretario 2.º — Martín Serra Mestre.

Contador. — Miguel Sans Oliver.

Tesorero. — Bernardo Cañellas Amengual.

Vocales, Gabriel Garau Serra.— Andrés Juan Carrió.— Mateo Bestard Rom.—Pablo Barrera Mas y José Serra Más.

La de sbreeros agrícolas «La siega», también ha reconstituido su Junta Directiva en la siguiente manera.

Presidente. — Juan Piza Amengual.

Vice-presidente. — Nicolás Ginard Ramis.

Secretario. Pablo Corró Ramis.

Vice-secretario. — Bernardo Serra Creus.

Contador. — Bernardo Oliver Rigo.

Tesorero. — Juan Parets Sastre.

Revisor. — Miguel Ramis Ferrer.

Vocales. — José Mas Coll.— Bernardo Juan Cañellas. Francisco Mir Manera —Martín Cañellas Estarellas.

Mañana á las diez de la misma celebrará junta general extraordinaria la sociedad de obreros panaderos *El 1.º de Mayo*

El comité de la Agrupación Socialista de Palma se reunirá el lunes á las ocho de la noche para tratar los asuntos del Partido.

### Religiosas

**SANTORAL**

Para hoy. — Santos Inés, virgen y mártir y San Eulogio.

Para mañana. — Santos Anastasio y Vicente, mártires.

**CUARENTA HORAS**

Mañana continuarán en San Antonio. Exposición á las seis, á las diez y media misa mayor.

Por la tarde á las seis rosario, meditación, estación y reserva.

**EN SAN FELIPE**

Mañana en esta iglesia se celebrarán en honor de Santa Victoria.

A las diez misa mayor solemne con sermón que predicará don Antonio Massanet, Presbítero y catadrático del seminario; por la tarde á las cuatro plática y adoración de la reliquia de la Santa y al anochecer ejercicio con meditación.

**EN HONOR DE SAN BLAS**

Programa de los solemnes cultos que en honor del glorioso San Blas obispo de Sebaste se celebraran en la iglesia parroquial de Santa Eulalia.

El martes día 24 de Enero se dará principio á la Novena, á las doce de la mañana durante el santo sacrificio de la misa se practicará con meditación, rezando antes una parte del Santísimo Rosario, repitiéndose al anochecer con meditación y cánticos, continuándose los siguientes días en la misma forma y en iguales horas.

El miércoles día 1.º de Febrero empezará la Oración de Cuarenta horas que la Cofradía del Santísimo Sacramento dedica al misterio de la Purificación de Nuestra Señora; á las tres y media de la tarde exposición, actos de coro y conclusión de la Novena.

El jueves día 2, á las siete y media Comunión general, á las diez bendición de las candelas, exposición y misa mayor solemne con sermón por el P. Nicolás Reus del Oratorio; por la tarde actos de coro, y al anochecer después de rezada una parte del Smo. Rosario, principiará un solemne Tríduo dedicado á San Blas, con sermón por D. Pedro Isern, Vicario de la Vileta.

El viernes día 3, exposición á las seis, á las nueve y tres cuartos horas y misa mayor solemne con sermón por el mismo orador del Tríduo; por la tarde actos de coro, Rosario, Tríduo y reserva.

El sábado día 4, por la mañana á las seis exposición, á las nueve y tres cuartos, horas y misa mayor solemne; por la tarde actos de coro; al anochecer, Rosario, Tríduo y reserva precedida de procesión y *Te-Deum*.

Habrá mesas para ungrir.

**EN SAN FRANCISCO**

Mañana en San Francisco, fiesta en honor de la Sagrada Familia que le dedica el Circulo de Obreros Católicos. A las siete y media misa de Comunión general, á las diez misa mayor con sermón que dirá D. José Auba, y luego se cantará el *Te-Deum*.

### Militares

**REALES DECRETOS**

Ha sido nombrado general de la tercera división D. Francisco Maurinos Chacón.

—El general de división D. Enrique Segura Company ha sido nombrado gobernador militar de Melilla y plazas menores de Africa.

—Ha sido ascendido á general de brigada el coronel de caballería D. José Arenas Llop.

**ASCENSOS**

Ha sido ascendido á primer teniente el segundo del escuadrón cazadores de Mallorca D. Pablo Palau Muñoz.

**RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO**

Se ha acordado se exima del servicio militar activo á los reclutas Antonio José García, Mateo Terrasa Valcaneras, Vicente Mari Ferrer, José Tur Serra y Miguel Nicolau Gelabert.

## Nuestra información

### Vapor en peligro

**Ampliando noticias**

En nuestra edición de ayer dábamos cuenta de que un vapor italiano entraba en nuestro puerto remolcado por el vaporcito *Cabrera*.

Ampliando las noticias que respecto de este asunto publicamos, hoy añadiremos los siguientes datos, que la premura del tiempo nos impidió insertar.

El vapor de referencia se llama *Concetta* y es de la matrícula de Génova.

Hace algunos días que había salido de este puerto para el de Huelva. Iba en lastre y se dirigía á aquel puerto español para cargar mineral.

### La avería

Al encontrarse á la altura de Tarragona sorprendióle duro temporal, haciéndole navegar con bastante dificultad.

Había resistido muchas horas el temporal, cuando de pronto el buque deja de andar. Era que se había roto el eje de la hélice. En este difícil trance, el vapor que to á merced del fuerte oleaje que le arrastraba de un lado para otro.

### Auxilios

Después de mucho tiempo de hallarse de aquella manera, acertó á pasar el vapor *Berenguer*, el cual atendiendo á las señales de auxilio que desde el *Concetta* le hacían, acercóse á él, tendiéndole un cable y le conduca de remolque.

### Se rompen las amarras

El temporal no había amainado. El oleaje continuaba y fuertes ráfagas de viento azotaban á los buques.

De pronto se rompen las amarras y vuelve el *Concetta* á estar á merced de las olas. El vapor *Berenguer* no pudo de nuevo acercarse al buque italiano á causa del temporal y en esta imposibilidad

### desistió de darle auxilio; pero prometió enviarle un remolcador.

**Frente á Estallenchs**

Así quedó el *Concetta*, abandonado á merced del temporal. El oleaje lo arrastró á la costa de Mallorca. El vapor, al hallarse frente á Estallenchs, echó anclas, pidiendo auxilio.

Las lanchas pescadoras de aquel puerto intentaron ir á bordo á recibir órdenes; pero no pudieron. Tampoco las lanchas del vapor, á causa del duro temporal, consiguieron alcanzar tierra.

Después de algún tiempo se pudo conseguir ponerse al habla con los marineros mallorquines y éstos transmitieron á Palma las órdenes que recibieran del capitán del *Concetta*.

### Cónsul y armador

Así que en Palma se recibió la noticia de que en Estallenchs se hallaba refugiado un buque italiano, con averías, el cónsul italiano Sr. Valls, acompañado del armador Sr. Lupo, en carruaje pasaron á aquel puerto. El viaje resultó infructuoso porque el buque ya había recibido auxilio, como se verá.

### El «Balear», dando auxilio

El jueves por la tarde, salió de este puerto, para el de Barcelona, el vapor correo *Balear*.

Al hallarse á la altura de Estallenchs, vió que en la costa había un buque que con luces le hacía señales de auxilio.

El *Balear* hizo rumbo á Estallenchs y pudo enterarse de la avería que había sufrido el *Concetta*.

El *Balear* dióle auxilio conduciéndolo á remolque á nuestro puerto, en el cual entró á las primeras horas de ayer.

El *Concetta* quedó fondeado frente á Porto-Pi y el *Balear*, de nuevo continuó su viaje para Barcelona.

Banca y Bolsa

Table with financial data including 'VALORES LOCALES', 'VALORES PUBLICOS', and 'Nuestros productos'.

esta mañana el vaporcito del mismo nombre. El lunes a las ocho de la mañana volverá a salir para el punto de su procedencia.

De Teatros

El drama de Sardou, 'La Tosca', es una obra demasiado trágica para la gente que concurre a las localidades del teatro Principal; así es que no fué de extrañar que estas se vieran ayer noche regularmente animadas mientras que en la tertulia y paraíso el lleno era completo.

Para esta noche se anuncia el estreno de la comedia en 4 actos de Alfredo Capus, arreglo y traducción de Ricardo Blasco, 'La Castellana'.

Respecto de este drama dice el 'Diario de Zaragoza' en su número de 11 de noviembre, cuando el Sr. Morano lo representó allí, lo siguiente:

PRINCIPAL. Don Alvaro ó la fuerza del sino.—El inmortal drama del duque de Rivas no se representaba en Zaragoza desde hace algún tiempo.

En plena juventud, y con una vez potente y agradable, y cuya escala de inflexiones responde a la adecuada expresión de todos los sentimientos, sólo él puede hoy interpretar con éxito 'Don Alvaro' sin que se le noten cansancios ni desfallecimientos.

En el último acto, de una fuerza dramática imponderable, y donde se ponen a prueba las facultades de un actor, coronó su triunfo de modo admirable.

El papel de Matilde Moreno con esta obra no es de los de mayor importancia, pues sólo tiene cuatro escenas, pero la notable actriz supo comunicarle un perfume de idealidad que nunca habíamos apreciado, en perfecta consonancia con el romanticismo del drama.

Y es que Matilde, con su intuición artística, descubre el alma de los personajes tal como el autor la infundió en su creación. Es innato en ella ese fino sentimiento estético, esa delicada percepción artística que el estudio no comunica, aunque sí perfecciona, y que es el verdadero secreto de los éxitos de los actores.

El lego Melitón que hizo Porredón, merece también un aplauso entusiasta, como el que le tributó la concurrencia.

Igualmente Turner en los hermanos Vargas, se distinguió por la energía que puso en sus acentos, y fué muy aplaudido.

Primera parte. 1.° Sinfonía, 1.° Latri; 2.° Vals 'Manolo', Valtentel; 3.° Polka 'Submarino Perla', Ameller; 4.° Mazurka 'Tirolesa', Granatiere; 5.° Schotis 'Oriental' (a) Moya.

Segunda parte. 1.° Vals 'Primavera', Bucalossi; 2.° Schotis 'Mascariña', Humbert; 3.° Mazurka 'Matilde', Moya; 4.° Polka 'El Bateo', Chueca.

Tercera parte. 1.° Mazurka 'La Pitiusa', Cánovas; 2.° Polka 'Visita Nocturna', Marri; 3.° Schotis 'Les Bleus'; 4.° Vals 'Flamenco', Urgelés.

La empresa nos ruega hagamos público que para la temporada de bailes podrán utilizarse las mismas invitaciones y de favor de la temporada de Circo.

La Protectora. Bastante animado se vió ayer el elegante teatro instalado en esta sociedad. El estreno de la pieza 'La pena negra' de un autor de esta localidad era el clou de la función.

La obra tiene el argumento entretenido. Cuestión de un sujeto que se halla cargado de acreedores y cuyas disputas entre estos y el sujeto dan lugar al autor para desarrollar una porción de escenas cómicas que causan la hilaridad del público.

El autor D. Pablo Llinás, fué llamado a escena al final de la obra, no pudiendo presentarse por no estar en el teatro.

La comedia de Vital Aza 'San Sebastián Martir', en 3 actos, se representó después de la pieza y dió lugar a que los espectadores pudiesen reírse en los chistes de este autor.

Los artistas fueron muy aplaudidos especialmente la Srita. Usera que como siempre desempeñó su papel como sólo ella sabe hacerlo, por lo cual fué aplaudida por el público, lo mismo que los Sres. Manera y Carreras.

Mañana domingo se representará el drama de D. Juan Palou y Coll, 'La Campana de la Almudaina' y el 2.° acto de 'San Sebastián Martir'.

Asistencia Palmesana. Con un lleno completo se representó ayer el popular drama de Zorrilla 'El Zapatero y el Rey'.

Todos los artistas que tomaron parte en la obra fueron muy aplaudidos. Mañana en este teatro se pondrá en escena por la compañía del Sr. Ribas la comedia en dos actos 'Levantar muertos', el juguete cómico 'Sávese el que pueda' y la zarzuela catalana 'Un musich de Regiment'.

Círculo de Obreros Católicos. La función celebrada ayer noche se vió muy animada. Los artistas de la cátedra de declamación fueron muy aplaudidos.

De la Región. Parece ser que no se ha sostenido públicamente la opinión de 'cospistas' con que se pretendió tildar a los autores premiados en el concurso del año pasado del Ateneo de San Francisco.

29 del corriente a las seis de la tarde en el domicilio de la Sociedad. Palma 11 de Enero de 1905. El Secretario general, Gabriel Massanet.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad DE LAS BALEARES. Asociación de Beneficencia. La Junta Protectora de esta Sociedad acordó en sesión de ayer, a instancia del interesado y de conformidad con el artículo 41 del Reglamento, declarar a caducada por haber sufrido extravío la libreta especial núm. 6.034, abierta en 5 de Septiembre de 1896.

LA ECONOMICA. Al tener de lo que dispone los artículos 6 y 19 de los Estatutos se convocó a los señores accionistas a la Junta general ordinaria que se celebrará el día 31 de los corrientes a las cuatro de la tarde.

Los señores accionistas que deseen asistir deberán depositar sus acciones en la caja social en veinte y cuatro horas de anticipación a la celebración de la junta.

Programa de los bailables que ejecutará la orquesta 'La Constancia Musical' que dirige el Sr. Serra, en el 2.° Baile de Máscaras que se celebrará en 'La Protectora' el sábado 21 a las once de la noche.

Primera parte. 1.° Pasa-calle 'Triana', Castañón; 2.° Vals 'La Fanvette du Temple', Valtentel; 3.° Polka 'Italia Vitaliani', Martorell; 4.° Schotis 'Confetti', Bonnin; 5.° Mazurka 'Coquetaria', Llorens.

Segunda parte. 1.° Vals 'Toreadors', Roig; 2.° Polka 'Los Cocineros', Valverde; 3.° Americana 'La Buena Sombra', Brull; 4.° Mazurka 'Marquesita', Cotó; 5.° Vals 'Es paña', Valtentel.

Más telegramas. De Provincias. El general Villar.—Conflicto terminado. Madrid 21 a las 8:40.

Se anuncia que el actual ministro de la Guerra, general Villar, ocupará la jefatura del cuarto militar del Rey.

Desempeñando tal cargo acompañará al Rey en su próximo viaje al Extranjero.

El Sr. Romero Robledo insiste en negar que haya tenido nuevos rozamientos con el Gobierno, añadiendo que se ha dado por terminado el conflicto.

Habilitados de condestables. Madrid 21 a las 8:40. Se ha ordenado que las habilitaciones en el cuerpo de condestables las desempeñen los condestables de fragata que hayan sido promovidos a dicho empleo de condestables.

Estadística de pesca. Madrid 21 a las 9. Se ha dispuesto que se termine con urgencia la información estadística de la pesca en España, con objeto de que la comisión técnica pueda ultimar varios detalles para asistir al congreso internacional de pesca que se celebrará en Viena y dará comienzo el 4 del próximo Junio.

Disturbios en Rusia. Las huelgas aumentan.—Coacciones.—Mensaje al Zar. Madrid 21 a las 8:30.

te Danús Clar y Andrés Bernad Camps. El de Ferrerías llama al mozo Jaime Facor Barceló.

El Comisario de Guerra de Mahón anuncia un concurso para el día 9 de Febrero próximo a fin de adquirir víveres y artículos con destino al Hospital Militar de esta Plaza.

A las dos de la tarde se ha repartido la correspondencia de la península, de la que ha sido portador el vapor 'Lulio', llegado a las doce procedente de Valencia.

Se asegura que en breve visitará nuestro puerto el crucero francés 'Dugan Tronin'.

El sacerdote Gapomy arenga a los obreros. Estos el domingo pasarán en procesión por frente el Palacio imperial.

Del extranjero. El general Stoessel.—Terremoto. Madrid 21 a las 8:30.

Shanghai.—El general Stoessel y otros oficiales saldrán hoy a bordo del vapor 'Australia'.

Atenas.—Ayer ocurrió un terremoto en Thessalia, habiendo quedado derrumbadas bastantes casas.

La crisis en Francia. Madrid 21 a las 8:30. París.—Los prohombres monseñores Parissa, Vista y Brisson se niegan a formar parte del Ministerio.

Sólo quedan Mrs. Rouvier y Sarrien aptos para formarlos.

Barcos japoneses.—Suicidio desmentido. Madrid 21 a las 8:30.

Panaug.—Se han visto cuatro barcos de guerra japoneses en las cercanías de las islas Lomkana a cuarenta millas al Norte de Eph.

San Petersburgo.—Se desmiente el rumor circulado de que el Capitán Davidson que mandaba la batería al hacerse las salvas en el Palacio de Invierno, se ha suicidado.

Seguridades. Madrid 21 a las 8:30. Londres. La prensa de esta capital dice que el ministro de los Estados Unidos de América del Norte Mr. Hay ha recibido contestación a su circular a las potencias neutrales; que éstas asegurarán la política abierta en China, y que esta potencia conservará la integridad de su territorio, evitando así conflictos para lo futuro.

No hubo complot. Madrid 21 a las 8:30. San Petersburgo.—Un general de artillería instruye expediente sobre el incidente ocurrido en el Palacio de Invierno.

Se cree que no hubo complot. Cacería regia.—Piezas cobradas.—Buques de guerra.—Fiesta a los oficiales. Madrid 21 a las 8:40.

En la cacería regia que ayer tuvo lugar en Aranjuez se cobraron 117 liebres, 350 perdices, varios conejos y otras aves.

Coruña.—Con rumbo al sur han pasado 8 buques de guerra. Se ignora su nacionalidad.

Las Palmas.—El banquero mister Myller ha obsequiado con una brillante fiesta a los oficiales de la escuadra inglesa.

De la Guerra. Muerte de Kuroki. Madrid 21 a las 8:40.

París.—Telegramas llegados de Chefu insisten en que es cierta la noticia de la muerte del general japonés Kuroki.

Recede el bombardeo.—Los Konguses. Madrid 21 a las 9.

París.—Los japoneses han recrudecido el bombardeo, durante estos últimos días.

Se forman bandas de Konguses, los que consignan que los japoneses utilizan el ferrocarril de Tientsin, Juken y Sin mitin para la conducción de transportes.

Se proponen aquellos inundar la población de Mukden de una avalancha de mercancías japonesas y americanas, y para realizarlo pretenden valerse de los chinos.

La Bolsa. Madrid 21 a las 16. URGENTE. La bolsa ha cerrado a las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Table with market data: Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, Banco de España, Compañía de Tabacos, Francos, Libras, Exterior de París.

Se vende uno casi nuevo. Informarán Conquistador, 39. GRAN LIQUIDACION. Tanto por junto como separadamente se venden todas las existencias de telares y demás utensilios de una fábrica de tejidos. Para informes Centro de Anuncios.

Se ruega al público visite nuestras Succursales para examinar los bordados de todos estilos, ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina.

Doméstica sobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Adaptada para toda industria en que se emplee la costura.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España

ADOOOK Y C<sup>o</sup>

Succursales en la provincia de Baleares

PALMA DE MALLORCA, Febrero II, 4

INOA, Sa Bartolomé

Inscripto en la Farmacopea oficial del Reino de Italia

premiado en la Expos. farmac. 1894 y en la de Higiene de 1900 con medalla de Oro

Jarabe Pagliano

DEPURATIVO Y REFRESCANTE DE LA SANGRE

Del Profesor ERNESTO PAGLIANO

N. B. Dirigirse en Nápoles: Prof. Ernesto Pagliano, 4, Calata San Marco, y á los revendedores por mi autoriza los.—En Palma de Mallorca, Miguel Bestard, droguería, Plaza de la Cuartera, 2 y 4 depositario por Palma é isla.

Intimación

En toda España circula atrevidamente una falsificación de mi Jarabe Pagliano, una mezcla dañosa para la salud de quien hace uso de ella. Mi nombre Ernesto Pagliano, me ha sido usurpado. Esté atento el público; pida siempre mi marca de fábrica, en rojo, azul y oro legalmente depositada. Todo frasco y toda cajita sin mi marca están falsificados. Yo perseguiré judicialmente á quien falsifique mi producto, á quien usurpa mi nombre. Prof. Ernesto Pagliano, y á quien con la venta de tal falsificación prodige daño á la salud pública y mi reputación.

Elixir Estomacal

DE SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es

tónico-digestivo y antiestragíco; cura el 95 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad ya hayan fracasado todos los demás medicamentos.

Cura el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenterías, dilatación del estómago, náusea del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las cura porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa.

Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa, éxito seguro en los catarras intestinales de los niños.

No sólo cura, sino que obra como preventivo impidiendo con un uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes.

Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada.

De venta, Serrano, 30, farmacia Madrid y principales de Europa y América.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Enero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XII, directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa Firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Enero saldrá de Barcelona, el 29 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba é isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela Colombia

El día 11 de Enero saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Oungao, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para otros puertos admite pasaje y carga con billetes y concionamientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Marsalibo, Orupano, Oro y Cumaná con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curazao.

Línea de Filipinas

El día 5 de Enero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor directamente para Génova, Port Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 3 de Enero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 de Enero saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor directamente por Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Póo

El día 25 de Enero saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor para Fernando Póo, con escala en Ossaiblanca, Mazagán y otros puertos de la Costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tínger

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y jueves. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la B. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio de 14 Abril 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Servicio Comercial.—La relación que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestreos que le sean entregados y de la exportación de los artículos cuya venta, como enjupe, deseen hacer los exportadores.

Para informes, acúdase á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

Gotas Madres Sulfurosas de BAB

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la Medicación sulfurosa, supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

En los estomas, así internos, como externos, en las llagas, granos, úlceras, manchas, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, los catarras pulmonares crónicos, etc.; en las escrófulas y artritis; y finalmente en todos los casos en que sea una el agente á las aguas de los manantiales sulfurosos. Las Gotas Madres Sulfurosas obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía. Véndese: precio del frasco 3 pesetas.—Deposito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 4 y Centro Farmacéutico.

LA BALEAR

PELAJES-1-PALMA

Caleados de lujo y económicos para Señora y Caballero

MODELOS ESPECIALES DE MADRID, LONDRES Y PARIS

SOLIDEZ ELEGANCIA ECONOMIA

Deposito exclusivo en Palma del célebre caleado higiénico marcos Tenorio é hijo.—Patente por 20 años número 35.005.—Certificados de eminencias médicas acreditan la bondad higiénica de este caleado.

Isla marítima VAPORES

Cataluña, Islaño, Lulho, Belleer, Miramar, Balear

Servicios semanales de ida y vuelta entre

Palma-Marsella y Palma-Argel

SALIDAS DE PALMA

Para Marsella los lunes Para Argel los jueves

Servicios combinados con fletes á forfait en concionamientos directos para Cete, Gibraltar, Tánger, Londres. Liverpool, Glasgow, Ul, Bristol, Manchester, Amberes, Hamburgo, Rotterdam, Amsterdam y principales puertos de Italia para los cuales se despachan billetes de pasaje via Argel.

Para informes y despacho: Oficinas de la Isla Marítima. NOTA.—Los vapores que hacen el servicio entre Palma y Marsella se reservan la facultad de hacer escala en otros puertos al cual conviniere.

Sociedad Anglo Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Succursal, Barcelona—Cent. Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley and Br. thers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Greslec, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Downson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman» y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Elixas.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas, grúas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Frescopuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza. Único representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace soportable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el cloruro potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertroficadas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, oedémica de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcobólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos. Pesetas 1'50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

Gran fábrica de productos refractarios y de gran M. CUCURNY



Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias.

—FABRICA—

Bordada, Teléfono, 2.277.

—DESPACHO—

Princesa y Otoneros, 6.

Teléfono: 1.947, Barcelon.

Gallicida Lluch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta.

De venta: Guillermo Lasalle, San Nicolás 30, y en las farmacias, perfumerías y droguerías.

Obras nuevas

Los amores de Catalina de Medici, por Juan B. Enseñat.

Noticias de ninguna parte, por Guillermo Coris.

Los infernos de París, por J. B. Enseñat.

La ciudad y las sierras, por Esa e Quevedo.

La hija maldita, por Emile Bichebowitz.

Beatriz Jacó, por D. J. Guarnari.

Los presidios de Siberia, por Destovski.

Los espectros, por H. Ibsen.

Fasión Carnal, por J. B. Enseñat.

De venta en la Librería de J. Tous, plaza de Cort, 14 y 16.

OBRAS

de Tolstoi (Conde de León)

á una peseta el tomo

Los Ocosacos.—Imitaciones, 1 tomo.

Amor y Libertad, 1 tomo.

¿Qué es el Arte? 1 tomo.

Polikuchka, 1 tomo.

La Sonata de Kreutzer 1 tomo.

Novelas Cortas, 1 tomo.

Lo que debe hacerse, 1 tomo.

Yván el Imbecil, 1 tomo.

Mi Confesión, 1 tomo.

De venta en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort, 14 y 16.

Por 125 Duros

Se vende un tintero lujo 4 anillos y caballería de 4 á 5 años (any noble) y sus guarniciones.

Dirigirse al Sr. Morey: Estación mercaderías Ferro-carril.

Se alquila

Primer, segundo y tercer piso calle de Jaime segundo número 32.

Informarán Santo Domingo número 12 principal.

Joven

Uno de buena conducta desea encontrar colocación en una familia sea en un pueblo ó sea en Palma, para llevar las cuentas de la casa ó cobrar los intereses de la misma y todo cuanto le manden, y si en ella hay hijos puede enseñarlos á leer, escribir, de cuentas, de nota y algo de piano.

Informarán Centro de Anuncios.

Una Señora

Desea encontrar una joven huérfana para tenerla en su compañía.

Informarán Centro de Anuncios.

Venta

Se vende una casa en Son Españoles que renne todas las comodidades apetecibles.

Informarán Armengol núm. 3.

Un matrimonio sin hijos

Que ha de pasar una larga temporada en Palma, desea encontrar una familia poco numerosa y tranquila, ó una señora sola, ó bien dos hermanas, para vivir como de familia. Informarán Centro Farmacéutico, Marina 34 y 36.

Vapores Trasatlánticos

DE A. FOLCH Y COMPAÑIA

Sociedad en Comandita

Línea de las ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, y Habana.

Saldrá de este puerto el día 31 del corriente el magnífico vapor español

Puerto Rico

Clasificado en el Lloyd 100 A. I.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

NOTA.—Siendo la cabida limitada se suplica á los señores cargadores se sirvan pasar aviso cuanto antes, advirtiéndoles que la carga debe estar sobre el muelle, con un día de anticipación á la fecha de salida.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma



Pídase y exíjase siempre Santalol Sol, en Farmacia. Es el mismo producto. Depósito. Farmacia Sol, 606, chafanú á Balmes.

TRAJES DE MASCARA

Brossa-14

Gran surtido en caprichosos y elegantes trajes para Carnaval. Bebés nacionales y modernos. Precios reducidos.

BROSSA-14

SOLUCION BENEDICTO DE GILBERTO FORGATO DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarras crónicos, infecciones gripales, enfermedades conexas, impotencia, debilidad general, perturbación nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caídas, raquitismo, escrofulismo, etc.

Frasco 2'00 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. de la Cuartera, 14 y Centro Farmacéutico

CARBURO DE CALCIO

Superior garantizado de trescientos litros—

PRECIO LIMITADISIMO

De venta: Droguería y Succursales de

Viuda de José Juan.—Palma de Mallorca

EMULSION FORCADA

La LAUREADA con el PRIMER PREMIO en el Concurso de Emulsiones de aceite de hígado de bacalao que convocó el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona, por ser la más reconstituyente y nutritiva, la más agradable y digerible; la de efectos más inmediatos y de eficacia más segura y admisible para fortalecer y curar á los niños débiles, linfáticos, tardíos en andar, desganados, escrofulosos, raquiticos, demacrados, anémicos, etc.